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41岁的杨魁来自安徽，是常州医
药产业创新中心项目的一名塔吊司
机，很多项目留下了他的汗水。他进
场的这个项目，是“两湖”创新区核心
区发展高端医疗健康产业的重要载
体。

塔吊驾驶室距离地面最低处也有
75米，“上班路”本就不轻松，而且工作
时间是6时至11时、12时至16时，每
天还要爬两趟。他却只是说，工作环
境已经大大改善了，驾驶室里都装了
空调。

“在这个高度看城市，感觉不太一
样。”杨魁说。快速路上，往来车辆越
来越多；腾龙大道智慧快速路、常州大
学宿舍楼工地热火朝天……“作为一
名建设者，我也感到自豪。”

杨魁：塔吊上看“两湖”拔节

“零下低温，我们16个人坚守各自
岗位通宵达旦；30℃以上的天气，我们
衣服结了厚厚的盐霜照样‘钉’在工地
现场……”中铁二十四局腾龙大道项目
部团支部书记耿正带领的“红铁连青年
突击队”，是一个平均年龄只有24岁、战
斗力爆棚的团队。

腾龙大道是省内首条数字孪生全覆
盖道路。二期工程从“两湖”创新区核心
区出发，向北途经武进、钟楼直至新北，全
长19.8公里。于“两湖”而言，这条大道无
疑是交通“龙骨”。

在施工中，耿正率领青年团员围绕施
工生产中的急难险重任务，见缝插针、以
点带面式作业，确保项目不断向前推进。

耿正：以青春力量筑牢“两湖龙骨”

腾龙大道智慧快速路、地铁5号线……重
点交通项目加力推进，多层次交通系统四通
八达，各种民生服务也在加速跟上。武进区
西湖街道蠡河社区党委书记钱伟明说：“来西
太湖走一圈，从小孩念书、老人看病，到全家
吃穿住行，一站式全都包圆了。”

今年 4月，西湖街道实现三星级菜市
场全覆盖。武进区机关幼儿园星湖实验
园、西太湖外国语学校、江苏省武进高级中
学、华东师范大学附属常州西太湖学校、常
州大学……优质教育资源不断引到家门口。

钱伟明近期的重点工作是总投资800万
元的星湖荟3号店项目。该项目主要面向青
年人和产业工人，打造有品位、有烟火气的便
民活动空间，目标是成为“夜经济商业新地
标”。

钱伟明：优质资源引到家门口

韩晓刚博士在钟楼区高新园（邹区镇）一
家企业任高管和技术总监。说到“两湖”创新区
成立后的变化，他不禁感叹：道路宽了，生活便
利了，高标准厂房多了，城镇化水平也提高了，
对科技型人才的吸引力也变强了。

韩晓刚说，他每天上班的那条道路，附近
厂房林立，这些企业包括裕兴薄膜、科达斯特
恩、双马钻探等省市重大项目。

同样升级明显的还有项目配套。韩晓刚
说，公司新进的几名大学毕业生住在钟寓人才
公寓，享受市、区两级补贴后，月租只要400元。

韩晓刚说，教育、医疗配套也跟了上来，邹
区人民医院新大楼正式投用了，邹区实验小学
改扩建项目也开工了。

韩晓刚：周边配套越来越全

正文

城市、人群、科技、产业、生态的同向奔赴

这座城的每个角落，无数的梦想在发芽

“我们考察了很多地方，武进政府的诚意
和效率打动了我们。”国科领纤新材料（常州）
有限公司董事长吴刚平说，团队专注碳纤维纸
及碳复合材料的生产，2023年为量产做准备，
开始物色厂址。常州氢湾招商团队专程到山
西来洽谈，给出厂房建设、人才引育、平台构
建、应用示范、金融支持等一系列支持政策，扫
清一切后顾之忧。

作为常州氢能产业主要承载地的常州氢
湾，位于“两湖”创新区核心区中轴，目标打造

“一基地、一示范、两中心”，即：长三角领先的
氢能装备及核心零部件研发与制造基地、华
东地区氢能源产业链差异化发展示范区、国
内成效显效的氢能源科技创新转化中心、氢
能装备及核心零部件检验检测中心。

“整个过程就像冲浪一样快。”吴刚平说，
去年8月，设备、人员入厂；今年初，启动试运
行；4月，初代产品下线，进入客户测评阶段。

吴刚平：发展就像冲浪一样快

在“两湖”创新区核心区，位于星河丹堤5
区的一家户外生活店，主理人袁玉婷、黄铮是一
对“90后”硕士夫妻，分别来自扬州和武进湟
里。他们本在上海工作，回到家乡，黄铮解释是
要“做埋下种子等它发芽的人”。

两人都是户外运动爱好者，经历艰苦的创
业，已经和50多个顶尖户外品牌建立合作关
系。

袁玉婷和黄铮对自己的店有更高的期
待——希望它成为一个基地，从这里出发，与
同行者一起探索、分享。开业一年来，他们策划
了多期“摆脱计划”，有音乐会、读诗会、湖边下
午茶、各种节日限定，诠释着年轻人的自由。

袁玉婷、黄铮：一场户外梦想的“播种”

河海大学常州新校区圆了金
坛的“高校梦”，而程亚军个人的梦
想，也交织其中。

程亚军是河海大学新能源学
院副院长，从事二次电池关键材料
及界面技术研究。2023年 9月，
坐落于长荡湖畔的河海大学常州
新校区正式启用，一直在外闯荡的
程亚军又回到了自己的家乡。“金
坛的新能源产业链非常齐全，光伏
和动力电池产业名气已经打响。
自己本身是做锂电池研究的，所以
可以将个人的学术专长与教书育
人、本地产业发展相结合。”程亚军
说。

程亚军：我与城市共成长

44岁的渔民杨俊见证了长荡湖
从“生产湖”到“生态湖”的转变。

指前镇是拥有长荡湖湖岸线最
长的镇，“渔二代”杨俊就生活在这
里。在2016年之前，他常年“漂”在
长荡湖上。

杨俊告诉记者，长荡湖一度出现
过度捕捞、水环境污染等问题，使长
荡湖生态平衡遭到严重破坏。禁捕
政策全面落实，杨俊上岸后，搞起了
螃蟹养殖，凭借“长荡湖大闸蟹”的品
牌影响力，每年有40余万元收入。

“‘两湖’创新区建设给我们最直观的
感受，就是生态环境的好转。”杨俊说。

杨俊：直观感受到生态好转

■本报记者 周茜 童华岗 杨成武 何一智 殷雯馨


